

LA REPUBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.

Jueves 5 de Junio de 1873.

Núm. 83.

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripcion cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuartillo de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho a insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda d 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

MAS TODAVIA.

Preguntemos: ¿basta una revolucion política para curar tantos y tantos males como afligen al pueblo?

No contestamos: responde por nosotros el estado en que la sociedad se encuentra; responde por nosotros ese malestar general que se trasparenta en todo; responde, en fin, por nosotros la sencilla exposicion de la verdad de lo que pasa.

Tiempo hace, mucho tiempo que la mas honda perturbacion reina en todos los elementos sociales, y cosa rara, estando para todo el mundo clara la razon, terminante la nocion del derecho y la idea de justicia, ni la justicia se ve satisfecha, ni el derecho respetado, ni la razon aprobada.

¿Qué es esto? No hacemos un artículo de política; ni en lo que vamos a decir nos concretamos a la época presente. Versa nuestro artículo sobre el estado de la sociedad en general, y se refiere a una cantidad de tiempo, digámoslo así, indeterminada.

La sociedad adolece de cánceres que la corroen profundamente, cánceres que procuran con refinada hipocresía ocultar bajo el espléndido manto de las buenas formas, porque a semejanza de ciertos criminales, quisiera ella misma poder negar en su conciencia las faltas que en la práctica comete. Esto no prueba otra cosa que el divorcio existente entre lo que se conoce como razon y lo que se entiende por comun sentido.

La razon demuestra al juez, cuya vara se inclina bajo el peso de una bolsa, que la justicia debe ser para todos imparcial y recta, para el orgulloso potentado, como para el infeliz mendigo; pero el *sentido comun* influye lo bastante para que ceda sin remordimiento ni vergüenza a las *convincientes* sugestiones del que mas oro pone en la balanza de la diosa Astrea.

La razon prueba terminantemente a la pulcra dama como al fátuo elegante que el pobre que les pide una limosna implorando con triste acento su caridad, es un hombre, es una criatura racional, es su hermano; pero el sentido comun les impide a huir de aquellos harapos, de aquellas deformidades.

¡Buena caridad la del que se contenta con arrojar desde lejos y con insultante desden un miserable óbolo, cual si se tratase de un perro, a quien se le tira un pedazo de pan!

La razon tiene plenamente convencido a todo el que manda de que, los que se llaman sus subordinados, son sus iguales, que no deben humillárseles, adularle, ni rebajarse ante él, para engrandecer así su personalidad; y sin embargo, el *sentido comun* le hace creer muy natural, que sus colonos, trabajadores, ó lo que sean, le rindan párias, y sufran pacientemente sus caprichos, sus arranques de genio y sus abusos de todas clases.

Eso es lo que sucede. Persuadidos de que el escritor público debe reflejar en cuanto sale de su pluma el carácter, la fisonomía de la sociedad en que vive, porque tal es su mision; no tenemos reparo alguno en señalar la llaga, donde quiera que se encuentre, en indicar el mal, donde quiera que le veamos.

Tiempo es ya tambien de ir desvaneciéndose la creencia general de que hay en el escritor dos personalidades; una que piensa y otra que habla, sin que se hallen siempre de acuerdo su pensamiento y su palabra. La creencia, por desgracia, está fundada.

Honda es la perturbacion. Dispénsase el vicio, con tal que se exhiba en carruaje; estrechase la mano a la roba, si la ofrece enguantada ó cubierta de sortijas; sonrrese al miserable seductor, si ha sabido burlar con habilidad a su pobre víctima; viértense lágrimas al escuchar la voz *grandilocuente* de un clérigo que, aprovechándose de la impunidad del púlpito, encubre con jesuíticas frases el veneno de su rabia ante las modernas instituciones; llámase negocios a la bribonada del agiotista, pudor a lo que es hipocresía; virtud a lo que es cálculo; religiosidad a lo que es mogaferia; vergüenza a lo que es cinismo; talento a lo que es astucia; grandeza a lo que es orgullo, y todo, en una palabra, usurpa el nombre que pertenece precisamente a lo contrario de lo que representa.

Ahora bien: repetimos nuestra pregunta. ¿Es bastante la revolucion política? El

cuadro que, a toscas pinceladas acabamos de trazar, responde que no.

El pueblo, el verdadero pueblo, los que padecen todas las injusticias, los que son víctimas de todas las sinrazones, claman por reformas que trasciendan mas allá de los ministerios y de las oficinas. Casi cumplida está la revolucion política; mas la social no ha empezado todavía, y será estéril, a nuestro juicio, la primera, si no realiza la segunda.

Las monarquías no pueden realizar la revolucion social; no está en su carácter, antes por el contrario, procuran contenerla, y a todo trance ahogarla; pero las monarquías han pasado en nuestra patria, y la República debe probar que es en efecto el gobierno de la moralidad, creando un orden de cosas completamente opuesto al que ha producido la inmunda corrupcion que solo pueden dar de sí los tronos.

Y no aguardemos a que la revolucion social se verifique por la ley de los sucesos, porque puede estallar como una explosion, y a una explosion no se puede imponer límites.

Que toda reforma política se encarne al fin que dejamos expuesto; que lleve esa índole, que revista ese color, y entonces, la revolucion podrá marchar encauzada por el buen camino, sin atascarse con esas delirantes convulsiones, que enloquecen y deshonoran a los pueblos.

Eduardo Ruiz y Garcia.

Apesar de las noticias dadas por los periódicos de Madrid, y en las que se hace justicia al Gobernador de nuestra provincia, deseándole dar el puesto de Gobernador de Sevilla, lo mismo que al Sr. Viñas, su secretario, tenemos seguridad, por conducto fidedigno, que no nos abandona dicha autoridad, con lo que gana mucho nuestra provincia. El Sr. D. Amador Viñas tambien continuará al frente de esta secretaria.

Noticias Estrangeras.

Roma 31.—En la conferencia que tuvo el Papa con la emperatriz de Rusia, abo-

gó calurosamente a favor de la causa de la libertad de la religion católica en Polonia.

La emperatriz le ofreció hacer por su parte cuanto pudiese en obsequio de los polacos.

Noticias nacionales.

—De Oviedo salieron el sábado con direccion a Castilla algunos presos y un convoy de armas con escolta de voluntarios movilizados.

—La partida voluntaria de Cabalote ha llevado prisionero a Valencia al cabecilla carlista Deltoro, cogido en el acto de hacer armas contra aquella.

—Es posible que cesando los inconvenientes opuestos a los acordados ascensos de los Sres. Córdova y Carmona, se efectúen estos al fin, juntamente con el ascenso a teniente general del Sr. Pierrad.

—Se ha pasado una orden a los presidentes de las audiencias para que remitan nota al ministerio de Gracia y Justicia de los cargos de relatores y escribanías de cámara vacantes ó servidas interinamente, para su mas pronta provision con objeto de

—Algunos representantes del pais vienen con gran fé y esperanza de poder afianzar la forma republicana federal en nuestra patria, y muchos de ellos profesan una verdadera admiracion hacia los mas importantes hombres del ministerio actual.

—De los diputados andaluces, que son 80 próximamente, están perfectamente de acuerdo la mayoría de ellos que se encuentran en Madrid, en cuanto se refiere a la influencia que puedan tener en sus provincias las reformas anunciadas.

—Han sido conducidos a Viana nueve facciosos hechos prisioneros por la columna del brigadier Portilla en la cuesta de la Espina, jurisdiccion de Bargota, pertenecientes a la partida del cabecilla Raposo. Dicha columna halló a la faccion en un corral situado en el término, mató tres carlistas, hirió a varios é hizo aquellos prisioneros con todo el armamento. La partida,

— 108 —

»De pronto se levantó un viento fuerte; la llanita se volvió roja; después se extendió hasta trazar una línea de fuego alrededor del techo del edificio.

»¡Abri los ojos cuánto podía! me parecía que un grito de angustia subía por la avenida del castillo.

»La línea del fuego se oscureció durante un momento; después una columna de llamas, ancha y larga, se elevó hacia el cielo.

»El techo del edificio se había hundido.

»Durante un momento, vi los árboles de la alameda, iluminada como por el sol del medio día; los arenales brillaban tambien y la espuma de las olas tenía un color de púrpura.

»Después volvió la noche. La fá-

— 109 —

brica no era mas que un brasero rojo, pero sin rayo.

»El amo de la Sandre era el mas rico de la comarca; ahora van sus hijos con los pies desnudos, pidiendo limosna por los caminos.

»Entre nosotros, añadió Bosco con voz sombría, sucedió lo mismo que con la fábrica quemada.

»Solo yo vi la llanita que anunciaba la desgracia.

»Al presente el castillo conserva toda su riqueza; pero los ojos de la señora están rojos a fuerza de llorar. La extranjería le ha robado el reposo. ¡Tambien le robará la vida!

Platón se enderezó sobre sus cuatro patas.

Una nube negra pasó delante del sol, y todos los objetos que se

— 112 —

ser muerto. ¡Oh! si se tratase de salvar a la señora condesa, ¡ya verías! ¡ya verías!

—¿El qué? preguntó Juliana como si quisiera acariciarle con la voz.

El jorobado abrió la boca para responder.

Resonó un campanillazo.

Juliana se levantó; pero antes de responder ni acudir al llamamiento de su amo, volvió a preguntar.

—¿Qué? dime, hijo mio.

La expresion del rostro del jorobado había cambiado: volvió a dejar caer su cabeza sobre la almohada.

—¡Pobre Mr. Mercial! murmuró: cuando fué al castillo esta primavera, la miraba a hurtadillas... y sus ojos estaban muy tristes. ¡Si fuera ella! ¡oh! no... ¡es el mal, es el mal!

— 105 —

camino registrándolo con su bastón. Si yo quisiera hablar, los jueces verían claro en esto, y la verdad sería conocida.»

El huso de Juliana se detuvo y prestó oído atento a lo que el jorobado decía.

No era esta la primera vez que el enano hablaba así, dando a entender que poseía un secreto.

Quando se le preguntaba, callaba obstinadamente; si no se le preguntaba, sus vacilantes ideas volaban bien pronto a revolotear alrededor de su fantástica imaginacion, pero nada explicaba.

Esta vez tambien se interrumpió bruscamente para balbucear palabras vagas, que la vieja normanda juzgaba carecian de sentido.

—Me matará, decía, bien lo sé.

14

que se componía de unos 100 hombres, se ha diseminado por completo.

—El batallón del Fijo de Ceuta ha llegado a Vilafraña, debiendo comenzar inmediatamente las operaciones en la provincia de Barcelona y confines de la de Tarragona.

—El concesionario de los 50.000 fusiles para los voluntarios de la República, ha entregado ya á la comision del Gobierno los primeros 10.000 de su contrato, debiendo verificarlo de los restantes en las próximas cuatro semanas.

—La *Internacional* está adquiriendo en Barcelona gran preponderancia en estos últimos días, segun las cartas que de allí se reciben.

—Se ha encargado del mando del regimiento de caballería de Villaviciosa, de guarnición en Valladolid, el coronel D. Ramon Iballiday.

—En la primera quincena de este mes se publicará el decreto sobre primera enseñanza para Cuba y Puerto-Rico.

—El regimiento de caballería de Tavera y el tercero de artillería montado salieron ayer de Logroño para Vitoria, habiendo pernoctado en Cenicero.

—Esta mañana ha llegado al puerto de Santander el vapor-correo de las Antillas con la correspondencia y pasajeros.

—Ayer tarde salió de Salamanca para Madrid el gobernador de aquella provincia.

—El teniente coronel D. Pedro Real ha sido encargado del mando del batallón cazadores de Mendigorria.

—La estación de Alsúa ha sido atacada dos veces siendo rechazados los carlistas sin pérdidas por ninguna de ambas partes.

—El cura Santacruz detuvo anteayer el coche-correo de Francia en Echegarreta, y dos carros cargados de géneros, que vendió por no haberle entregado 2.000 duros que exigía por el rescate.

—Se han pasado las comunicaciones acostumbradas por la direccion general de Estadística, á todos los centros oficiales del Estado que pueden facilitar datos para la formación del anuario que publica aquella direccion.

—Ya se han trasladado á diferentes locales muchos de los negociados del ministerio de Ultramar.

—El regimiento de Cuenca ha recibido la orden de marchar á Burgos. El primer batallón que se halla en Orense, irá por las Portillas, tomando el ferrocarril en Zamora. El segundo que está en la Coruña, se embarcará en un vapor mercante que le trasladará á Santander.

—El general Novillas debe hallarse hoy en Elorrio.

—Han regresado á Toledo los voluntarios que marcharon á Fuensalida, conduciendo algunos presos y armas.

—El estado físico y la edad avanzada del Sr. Orense, es posible que sean la causa de que el venerable patriarca republicano evite en cuanto le sea posible el presidir las sesiones, cuya mision dejará á los vice presidentes.

—La caballería carlista ha destacado del

grueso de la faccion y no se sabe á punto fijo su paradero.

—La columna Costa se encontraba ayer en Abarzuza, y otra, que se cree sea la del coronel Taulet, en Azcona.

—Tan pronto como regresó á Madrid el Sr. Salmeron, se encargó del despacho del ministerio de Justicia.

—La licencia ó separacion de Dorregaray acordada por D. Carlos, reconoce por objeto, segun dicen, evitar las disidencias que existian entre aquel jefe carlista y Lizárraga, pues habiendo tenido ambos el mismo empleo en el ejército de doña Isabel, hoy tienen distinta gerarquía en el de D. Carlos. A Dorregaray le sustituye Elio.

—La *Gaceta* publica los siguientes telegramas referentes á la insurreccion carlista:

«Vascongadas.—Al dirigirse el día 30 el general Lagunero de Ubidea á Durango, tuvo un encuentro en Mañaria con la faccion Abaitiz, en el que resultó un muerto y varios heridos al enemigo. Dicho general tuvo una entrevista en Zornoza con el general en jefe que marchaba hácia Elorrio en persecucion de las partidas. La faccion Dorregaray, en número de 3.500 hombres, entró ayer, á las doce de la noche, en Lequeitio, habiendo avisado oportunamente por el comandante general, jefe de voluntarios de Eibar, á las columnas y vapor remolcador para que aquellas los batieran y este recorriera la costa con objeto de proteger los pueblos de ella y adquirir y comunicar las noticias convenientes.

Cataluña.—Los trenes de Tarragona á Reus circularán sin interrupcion, y en breve lo harán á Vinaixa. El batallón Fijo de Ceuta llegó á Villafranca, y mañana se dará á operar en el confin de la provincia de Tarragona y en la de Barcelona. El 30 pasaron por la parte de Dos-ríos 70 carlistas de á pié y 14 de á caballo, á los cuales perseguía una columna que, segun confidencias, los batirá en breve. El 29 otra partida igual, mandada por Vila, estuvo en Vegas exigiendo contribuciones que no le han satisfecho.

El cabecilla Ignacio entró esta madrugada en San Cugat del Valles exigiendo también la contribucion; y en Santa Fe, Mirat, con 150 carlistas, recaudó 90 duros. Saballs, con doña Blanca y de 800 á 1.000 facciosos, se hallaba esta mañana hácia Monistrol, Vacarizas y Rellinas; y ayer el cabecilla Muixi pasó por el monte de San Lorenzo, hallándose esta noche hácia la Gata con 250 infantes y 30 caballos.

Otra parte de Martorell dice que también iba D. Alfonso, y que prendieron fuego á la estacion de Monistrol, entrando ayer á las cinco de la tarde y saliendo á las diez de la noche por la carretera de Monserat. Se ha avisado á la guarnicion de Manresa.

El capitán general persiguió activamente con las columnas á sus órdenes á Tristany y varios cabecillas, evitando con sus movimientos sorprendieran á Berga, é hizo 39 prisioneros. Cabrinety con las fuerzas de

su mando batió y dispersó las fuerzas de Saballs, que mandaba este.

El batallón cazadores de Madrid número 2 alcanzó de nuevo á algunos cabecillas que trataban de reunirse en Santa María de Fló, les causó varias bajas, cuatro caballos muertos y consiguió dispersarlos. El capitán general se disponía á marchar sobre la faccion Saballs que, segun noticias, se halla muy fatigada.

—A Cádiz han sido destinados de guarnicion un batallón de Albuera, los regimientos de la Constitucion y el de caballería de Montesa.

—El día 28 la columna que manda el brigadier Cabrinety alcanzó en Alpens á la faccion Saballs, fuerte de 800 hombres, causándole siete muertos, varios heridos y tomándole armas y municiones. La tropa persiguió á dicha faccion hasta el Pont de Reventí.

—En Barcelona ha ocurrido un ligero conflicto entre artilleros y paisanos, apoderándose estos de los machetes que aquellos llevaban é hiriendo á uno de los soldados.

—Se están montando en las provincias catalanas varios servicios telegráficos para conseguir el restablecimiento de las comunicaciones.

—Han vuelto á movilizarse los voluntarios de la ribera derecha del Ebro perteneciente al distrito militar de Valencia.

—La diputacion de la Coruña ha acordado subvencionar la construccion de un edificio destinado á archivo general de Galicia.

—Se instruye sumaria en la Coruña á un prógimo que, segun escriben del distrito de Arzúa, entró en el cuartel de la guardia civil dando vivas á D. Carlos y maltrató á un guardia.

La direccion de las obras del rio Guadalete ha pedido al capitán general del departamento de San Fernando la draga de aquel puerto para la limpieza de una seccion de aquellos trabajos.

—El capitán general Sr. Ripoll, revistó el viernes en Valladolid el regimiento caballería Santiago.

—El general Velarde ha pasado una comunicacion á las diputaciones provinciales de Cataluña participando que por circunstancias imprevistas ha tenido que apazar el levantamiento del somaten.

—Dentro de cinco dias quedarán restablecidas las comunicaciones telegráficas con todas las provincias del Norte, segun nos asegura persona que deba saberlo.

—El Gobierno ha encargado ayer á los representantes en Madrid de las fabricas de armas Euscalduna y Orbea, la construccion de 30.000 fusiles en el tema Remington reformado, ó sea modelo de 1871.

—Ayer se hallaban en Orozco cuatro compañías del batallón de voluntarios de Novillas, y otras cuatro en Villaro.

La guarnicion de Melilla, es decir, el regimiento de Mallorca, va á ser relevada por un batallón de voluntarios francos tan pronto como este reciba el armamento.

De un día á otro debe llegar á España,

procedente de Trieste, el vapor *Fernando el Católico*.

—De mañana á pasado se publicará el arreglo de la secretaria del ministerio de Gracia y Justicia y direccion de los Registros.

—Algunos ciudadanos de la federal Barcelona han dirigido una exposicion al presidente del Poder ejecutivo quejándose de las autoridades y corporaciones de Cataluña, clamando por el regreso del general Contreras, «que es el destinado á concluir con la guerra civil,» censurando las exenciones publicadas en el bando acerca del somaten, y por último, pidiendo el nombramiento de una junta de armamento y defensa, en la que figuren como vocales generales nombrados por el Gobierno republicano.

Noticias locales.

Un mes antes de la feria se pensó en ella, y algo se ha podido hacer de lo mucho que hacia falta.

Se ha derribado el excedente de las casas números 12 y 14 de la calle Gondomar; se ha empadrado esta calle, la de la Concepcion y la de Góngora; se ha resanado el paseo de la Agricultura y pintado sus asientos, y se ha colocado por último en el sitio de costumbre y de idéntica manera que en años anteriores el real de la feria.

Todo esto se lo debemos al municipio y el público de Córdoba le da por ellos las gracias, y nosotros tambien.

Se calcula asciende el número de viajeros que han venido á nuestro mercado al de sesenta mil. Jamás se ha visto igual concurrencia.

Todos los espectáculos y todos los sitios públicos rebosando de un gentío inmenso, y esparcimiento y alegría sin límites, y sobre todo perfecta tranquilidad, sostenida por muchos voluntarios de la República.

Ayer cuatro y á las once y media empezó tan furiosa tormenta y tan abundante agua cayó, que hubo un momento en que algunas personas se horrorizaron. Una hora escasa duraria y un cuarto de hora en su fuerza espantosa. De cuantas noticias hemos adquirido, resultan ocho ó diez árboles gigantescos destrozados en el sitio de los Tejares, y otros muchos en los jardines y en las rocas, varias tiendas de la feria aplastadas y destrozadas, entre ellas la llamada del Amor, un teatro mecánico y el cerco de Madrid de D. Rafael Diaz, que ha quedado destrozado completamente.

Mañana se reunirán en el local de la Administracion económica de esta capital para nombramiento de Síndicos y clasificadores, los gremios siguientes:

Vendedores al por menor de loza fina, de 8 á 9 de la mañana.

Agentes de los no comprendidos en la tarifa 2.ª, de 9 á 10 de id.

Si se tratase de otra no temeria la muerte; pero, ¿por qué habia de salvarla cuando Dios quiere que se la castigue? ¡Es el mal!

«¡Hallábase en todas las fiestas! replicó dirigiéndose á Juliana; la señora la llamaba su hermana.

«¡Pobre señora! ¡cómo la queria! ¡pero yo sufría al verla tan bien adornada! ¡La voz me hablaba siempre de desgracia! me deslizaba tras de sus pasos, la exhalaba sin cesar. Ella me sonreía, pero yo la aborrecía.

«¡Ah! ¡ah! exclamó con amarga ironía; allí abajo en el castillo todo el mundo se burlaba de mi cuando yo la señalaba con el dedo, diciéndome: ¡es el mal! ¡es el mal!

«Ya habrán visto si tenia razon!

«Sabe, vieja Juliana, replicó con

vaba una parte de ese cariño, mezclada de admiracion, que el aya la habia inspirado en otro tiempo.

A pesar de la viveza de su genio y de su sequedad, Juliana era la bondad personificada.

A veces no sabia qué pensar, cuando recordaba los anatemas que los criados del castillo, sus antiguos camaradas, lanzaban contra Alizia.

Pero en el fondo de su alma se revelaba un secreto instinto contra estas acusaciones.

«Había visto á la señorita Pauli, tan pura, tan bondadosa, tan buena!

«¡Dudaba! y cada vez que el enano volvía á sus misteriosas insinuaciones, su excitada curiosidad se despertaba vivamente.

—Si, sé alguna cosa, replicó Bosco, y si me callo no es por miedo de

destacaban sobre la ahumada pared de la cocina se oscurecieron.

La vieja Juliana tenia frio y temblaba.

«Los jueces decidirán, dijo; no nos toca á nosotros, pobres gentes sin instruccion, dar nuestro parecer sobre cosas semejantes.

Bosco se habia levantado, su mejilla, por lo regular pálida, se hallaba coloreada por una especie de fugitivo rubor...

«¡Es el mal! dijo con voz alta y resuelta. ¡Dios me castigaria si quisiera salvarla!

«¡Salvarla! repitió Juliana; ¿tú sabes, segun eso, alguna cosa, hijo mio?..

Las palabras del jorobado habian causado en ella, aunque ligeramente, alguna impresion; pero conser-

acento confidencial, que el mal tarda en llegar, se ocultaba para herir con mas seguridad, se deslizaba, se arrastra.

«Es como el fuego.

«Yo soy un niño ¿Te acuerdas de aquella noche en que vimos arder la fábrica de Sandre, allá abajo, enfrente del monte San Miguel? Primero era solo una pequeña llama que corria por el techo del edificio, y que parecia deslizarse á lo largo de las paredes.

«Yo estaba en mi cuarto, en todo lo alto del castillo. Miraba aquella llamita sonriendo, y no pensaba en el incendio.

«Iba revoloteando como un hermo o pájaro, tan pronto blanca, tan pronto azul. La noche estaba tan oscura que no se podia distinguir el humo.

Vendedores en tiendas de jamones, tocino y salchichones, de 10 á 11 de id.
 Especuladores en calzado, de 2 á 3 de la tarde.
 Establecimientos de litografía, de 3 á 4 de id.

Los académicos de número recientemente nombrados de la de bellas artes, sección de música, son los Sres. Esclava, Arrieta, Saldou, Inzenga, Hernando, Romero, Manasterio y Soriano Fuentes.

En el Juzgado del distrito de la izquierda de esta capital se subasta el diez y siete del actual la casa número dos, calle de Consolación, apreciada en siete mil ciento cincuenta pesetas.

El Ayuntamiento de Motera ha subvencionado con doce mil reales á un colegio de segunda enseñanza para que admita gratis cierto número de jóvenes pobres de los que mas se distinguen en las escuelas.

Por el Sr. Gobernador civil se encarga la busca y captura de José Alfonso Tricher, acusado de sustracción de fondos del Estado y falsificación de documentos.

Se halla vacante la escuela de niños de la aldea de Cuencá. Se va á proveer por concurso á mediados del corriente mes.

La compañía de los ferro-carriles de Córdoba á Madrid y otros puntos ha dispuesto una gran rebaja de precios para los viajeros que se dirijan al vecino reino de Portugal. Los billetes serán válidos desde el día primero de Junio próximo hasta el treinta y uno de Octubre, para ir y volver por cualquiera de los trenes ordinarios que contengan coches de la clase marcada en el billete. Los puntos á donde podrán dirigirse los viajeros y los precios de ida y vuelta desde Córdoba, son los siguientes:

A Lisboa ó Carregado.—1.ª clase.—Para caballeros, 365 rs. 40 cént.; para señoras y niños, 329 rs. 70 cént.—2.ª clase.—Para caballeros, 267 rs. 75 cént.; para señoras y niños, 241 rs. 50 cént.—3.ª clase.—Para caballeros, 158 rs. 55 cént.; para señoras y niños 142 rs. 50 cént.

A Coimbra ó Formosella.—1.ª clase.—Para caballeros 367 rs. 50 cént.; para señoras y niños, 331 rs. 80 cént.—2.ª clase.—Para caballeros 268 rs. 80 cént.; para señoras y niños, 242 rs. 55 cént.—3.ª clase 159 rs. 61 cént.; para señoras y niños 144 rs. 90 cént.

A Porto (Villanueva de Gata).—1.ª clase.—Para caballeros 412 rs. 65 cént.; para señoras y niños, 371 rs. 71 cént.—2.ª clase.—Para caballeros, 302 rs. 40 cént.; para señoras y niños 273 rs.—3.ª clase.—Para caballeros, 179 rs. 55 cént.; para señoras y niños 161 rs. 70 cént.

Cada viajero tendrá derecho al transporte gratuito de 30 kilogramos de equipaje. El exceder de este peso se satisface al precio ordinario según las tarifas.

Los billetes se expenden desde 1.º de Junio hasta 30 de Setiembre en la estación de Córdoba, pudiéndose utilizar, como queda dicho, hasta el 31 de Octubre.

LA MUJER.

IMITACION DE IRIATE.
 Levántase á las doce, y al balcon.—
 Pasa Diego.—Salúdale al pasar.—
 Después al tocador... á hermosear
 El rostro bello con suave uncion.
 Dos horas de fastidio en un sillón,
 Si no viene una amiga á murmurar.—
 Dan las cinco... se viste y á volar
 En un globo de esteras y almidon.
 Tres vueltas por el Prado... y al café,
 Seguida de un polluelo baladí,
 Que toma por cintura su coisé.
 Refresca y al teatro. Desde aquí
 De baile, de tertulia y de soirée...
 ¿Y es esa una mujer?—Dicen que sí.
 J. A. Viedma.

Varietades.

MEMORIA

DEL ASILO DE MADRE DE DIOS Y SAN RAFAEL en el aniversario noveno de su ereccion.

Nada notable ha ocurrido en esta casa en el año que terminó el 14 de Mayo de 1873, si no lo es que en las criticas circunstancias que hemos atravesado haya obtenido algunas mejoras en lo material, viva sin deudas y triunfe en ella la paz que cabe en este miserable valle de lágrimas.

El número de acogidos ha sido en este año un día con otro 196, y á pobres de afuera se han dado mas de veinte y ocho mil panes en raciones de á cuarteron.

La cuenta de lo que ha entrado en metálico y de lo que se ha gastado desde 1.º de Mayo de 1872 hasta igual época del corriente año, es como sigue:

HE RECIBIDO.	
Por suscripciones, rs. vn.	24.503 72
Por legados.	4.268 08
Por asistencia á entierros y cera consumida en ellos.	2.585 80
El Excmo. Ayuntamiento dió á esta casa el sobrante de lo destinado á la redencion de quintos del año de 1869.	732 42
Por otras limosnas.	473 44
Por estancias cobradas.	862 68
Por 30 arrobas de estopa que se han vendido, hiladas unas y otras sin hilar, y por el trabajo que las acogidas han dado en ellas y en otros objetos semejantes.	1.981 92
Por trabajo fuera del Establecimiento.	3.880 32
Por obra vendida de esparto.	1.497 04
Por id. de zapateria.	25
Por doce cerdos pequeños que se vendieron.	900
Por mantenimiento de otros tres estraviados.	136
Por comida vendida.	2.333 20
Por otras varias cosas que se han vendido.	371
Por las sillas de los paseos públicos hasta el 30 de Julio.	7.768 14
De la esposicion de ganados en la feria de la Salud.	522 20
Por sitios en la misma feria.	1.966 28
Por id. en la de la Fuente-santa.	575 84
Suma.	55.383 08

HE GASTADO.	
En 64.111 panes y medio.	63.299 28
En otros viveres.	27.065 72
En leña, carbon, picon y petróleo.	3.154 44
En utensilios de cocina.	359 12
En el viaje que hicieron á Carratraca varios acogidos, en medicinas y cosas semejantes.	1.132 56
En útiles de casa.	1.043
En 97 cobertores y otra ropa de camas.	4.178 76
En vestuario.	13.060 40
En lavanderas y sirvientas.	4.522 32
Al barbero.	1.200
En cera para la Iglesia y para los entierros y en alguna tela para el altar.	512 28
Por cobranza de suscripciones.	56
Escritorio.	54
En esparto y otros gastos reproductivos.	1.398 32
En obras dentro del edificio.	5.694 68
En las sillas de los paseos.	1.613 78
Suma.	128.344 66

Ha cuidado el Excmo. Ayuntamiento de satisfacer sin demora el déficit que ha resultado en las cuentas de cada mes.

Calculamos en 5000 rs. el valor de las limosnas que en todo el año se han recibido en especie. Añadiendo al gasto esta suma y las que por la Depositaria del Excmo. Ayuntamiento se han satisfecho al médico, al sanador y al secretario de esta casa: y descartando el valor de las limosnas dadas en la puerta, etc., hallamos haberse gastado al año en la comida, vestido, asistencia, casa y demás de

cada uno de los 196 acogidos 534 rs. y 40 céntimos, ó sean doce cuartos y medio cada día.

Córdoba 30 de Mayo de 1873.—El Director, Agustín Moreno.

Seccion oficial.

VOLUNTARIOS DE LA REPUBLICA.

Servicio para el 5 de Junio de 1873.

Hoy día de la fecha dan el servicio y las guardias la quinta y sexta compañías del primer batallon, sus capitanes respectivamente los ciudadanos Cristobal Arenas y Francisco Rodriguez.

Hoy.

S. Sancho, mártir de Córdoba.
 Sale el sol á las 4 y 38 minutos de la mañana.
 Se pone á las 7 y 19 minutos de la tarde.

Espectáculos.

GRAN TEATRO DE CORDOBA.

Funcion para hoy. La zarzuela en cuatro actos, titulada: *Los Magyares*.—A las 9.

Precios.—Palcos, plateas y principales, 80 rs.—Palcos de luto, 60.—Id. seg undos 60. Butacas con entrada, 42.—Delanteras de anfiteatro con entrada, 8.—Asientos de id. con id., 6.—Silloncillos de paraíso con id., 6.—Delanteras de id. con id., 5.—Entrada al piso bajo y localidades, 3. Id. al paraíso, 3.

TEATRO DEL RECREO.

Funcion para hoy.—*En las astas del toro*.—Una casa de fieras.—Canciones por el señor Saice.—El matrimonio.—A las 8 y 1/2.—A 3 reales.

BANOS DE LA MERCED.

Aviso al público.

El establecimiento de baños en el campo de la Merced, con entrada por la calle del Silencio, cercana al Instituto provincial, á los Casinos y á los principales Hoteles y casas de huéspedes de esta ciudad, se hallará abierto al público desde 1.º de Junio próximo de seis de la mañana á 11 de la noche.

Atendiendo su dueño, mas que á su particular lucro, á su deseo constante de ser cuanto mas útil pueda á sus ciudadanos, á sus numerosos amigos de la provincia, y de fuera, que tanto le han favorecido siempre en establecimientos que en otro orden tiene fundados, y fueron creados bajo los auspicios de Sanchez; atendiendo así mismo á que no se haya aun establecida en nuestra ciudad la costumbre de esta clase de baños á placer en todas las estaciones del año, ha tratado de fijar los precios tan módicos que apenas alcanzan á pagar los gastos de personal, alumbrado con gas, contribucion, material y otros consiguientes.

Puede notarse por la tarifa puesta al pie. Obrando siempre en el mismo sentido ha procurado interesar en un 10 por 100 en los beneficios á todos los camareros y empleados de la casa de baños, á parte de su respectiva dotacion, riximando por este medio al público de propinas embarrasadas.

Cuicio seria hacer una detallada descripcion de las comodidades que ofrece este establecimiento, primero y único hoy de su clase en esta capital, puesto que el ilustrado público ha de juzgarlo visitandolo y reconociendolo, seguro de que sera atendida y reparada cualquiera útil observacion que pueda hacerse al dueño.

TARIFA.

	Rs. vn.
Suscripcion por 250 baños dentro de un mismo año, con otros tantos billetes.	250
Dicha por 150.	300
Dicha por 15, usados consecutivamente, ó dentro del mes de su fecha.	45
Baños sueltos en todos los dias y en cualquier estacion del año.	4

NOTA. Las dos primeras suscripciones las ha creído convenientes el dueño de los baños para establecimientos que cobijan un centro de Corporacion, como son: el Instituto, el Seminario y los Casinos, en cuyo caso los billetes son admisibles indistintamente á cualquiera de sus miembros.

Seccion comercial.

MERCADOS.

POLSA DE MADRID

Cotizacion oficial del dia 27
 Consolidado, 17,50
 Penda á personal, 00,00
 Bonos, 62,00.
 Acciones del Banco de España, 150,00.
 CORDOBA.

Trigo, de 29 á 34.
 Cebada, de 22 á 23.
 Escafia, 11 á 15.
 Garbanzos, de 50 á 60.
 Alberjones, 26 á 28.
 Habas de 00 á 23.
 Carne de vaca á 46 cuartos libra.
 Aceite en los molinos, á 30.
 Idem en la ciudad, á 34.
 Jabon blando, á 16.
 SEVILLA.

En la Alhóndiga.—Trigo de 41 á 44. Cebada de 23 á 24. Habas de 33 á 34. Aceite nuevo de 33 á 34.

CORREOS.

Entradas.

De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde.
 De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á la una y 40 minutos de la tarde, y á las once y 35 minutos de la noche.
 De Málaga y su carrera á la una y 31 minutos de la noche.
 De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

Salidas.

Para Madrid y su carrera á las 2 y 23 minutos de la tarde.
 Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya, á las 2 y 10 minutos de la tarde y á las 4 y 30 minutos de la misma.
 Para Málaga y su carrera á las 2 de la tarde, y á las 5 y 30 minutos de la mañana.
 Para los pueblos de la sierra á las 12 de la noche.

Horas de recoger la correspondencia.—A las 10 y 30 minutos de la mañana, 12 de la tarde y 10 de la noche.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 de la mañana, llegando á Málaga á las 12 de la misma. De Málaga sale á las 7 y 30 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á la 1 y 3, minutos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las dos de la tarde, y llega á Málaga á las 8 y 1 minuto de la noche. De Málaga sale á las 3 y 25 de la tarde, y llega á Córdoba á las 10 y 23 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 cént. Segunda clase, 70 rs. 25 cént. Tercera clase, 42 rs. 50 cént.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las dos y 25 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 5 minutos de la mañana. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 minutos de la tarde.

El otro tren saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada y llegará á Madrid á las 9 y 48 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á las dos de la madrugada.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos. Tercera clase 92 rs. 50 céntos.

De Córdoba á Sevilla

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 6 y 55 minutos de la mañana y llega á Sevilla á la 12 y 55 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 de la mañana y llega á Córdoba á las doce del día.

El segundo tren sale de Córdoba á las 2 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 5 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 15 minutos de la mañana y llega á Córdoba á la 1 y 40 minutos de la tarde. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 4 y 30 minutos de la tarde y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 y 35 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á la 11 y 35 de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 cént. Segunda clase, 43 rs. 75 cént. Tercera clase, 26 rs.
 El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles y domingos.

ANUNCIOS.

PLANE DE LA REPUBLICA ESPAÑOLA. bajo el lema «unidad gradual», por D. Pedro Garriga y Marill, Doctor en ambos derechos.

Este folleto, que acaba de publicarse en Madrid, se vende á 4 rs. en la librería del DIARIO.

TACTICAS DE INFANTERIA, por el Capitan general Marqués del Duero. Instrucción de recluta y compañía con el conocimiento y manejo del fusil ó carabina Berdan. Adoptadas para la instrucción de los voluntarios de la República.

Se venden en la Librería del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando número 34.

UTILIDAD DEL HIERRO

El hierro forma parte integrante de la sangre; cuando desaparece en ella, hay languidez y agotamiento de fuerzas, el rostro se pone pálido, el apetito disminuye ó se anula y la sangre pierde su color bermejo natural. Las píldoras, polvos y gárgaras con base de hierro, empleadas para reconstituirla, contienen el hierro en el estado insoluble, y por consiguiente dan hierro á disolver en el estómago ya enfermo y debilitado. EL FOSFATO DE HIERRO SOLUBLE DE LERAS, doctor en ciencias, no ofrece este inconveniente: es un líquido claro, limpio sin olor ni sabor, que, además del hierro, contiene el fósforo, elemento regenerador de los huesos. Este medicamento produce efectos maravillosos en las personas débiles y cloróticas que tienen la sangre empobrecida, cura los colores pálidos y los dolores de estómago en las señoras y en las jóvenes, y regulariza la menstruación. El resultado es prodigioso en los niños, pues bastan algunas cucharadas para abrirles el apetito y devolverles el vigor y la salud.

NEVA MEDICACION DEL ASMA

El señor Baret, de Paris, estaba aquejado de asma desde hacia varios años, hasta el extremo de no poder acostarse sin experimentar violentas sofocaciones que amenazaban ahogarle. Tres años hacia ya que se hallaba obligado á pasar la noche en una butaca, cuando por consejos del profesor Leconte hizo uso de los CIGARRILLOS INDIANOS de Grimault y C^{ia}. El alivio fué inmediato; las sofocaciones cesaron al momento, el enfermo pudo acostarse al cabo de algunos días, y cada vez que en lo sucesivo tenía algun acceso, la aspiración de algunas bocanadas de humo de los cigarrillos bastaba para disiparle.

CURA DE LAS PURGACIONES

Para curar las purgaciones, los médicos no saben muchas veces á qué medicamento dar la preferencia; la capsula es uno de los mejores agentes, pero en forma de líquido, tal como se administra hoy encerrada en capsulas gelatinosas, irrita el estómago, produce erupciones y nauseas y frecuentemente ocasiona vómitos. LAS CAPSULAS DE MATICO DE GRIMAULT Y C^{ia}, no tienen ninguno de esos inconvenientes: curan con rapidez, no fatigan el estómago, y su envoltura formada de gluten, principio nutritivo del trigo, se disuelve en los intestinos y permite al medicamento ponerse prontamente en contacto con las vias urinarias. Por último, su actividad es doble, gracias á la esencia de Matico, árbol del Perú que desde hace siglos es popular entre los Indios por su eficacia para la cura de las purgaciones. Tal es esta eficacia, que las Capsulas de Matico han decidido al gobierno de Rusia á autorizar su introducción en aquel imperio.

COLOCACION.

Un jóven castellano de 20 años, y enterado en escritura y cuentas, desea hallar colocacion en clase de dependiente de comercio, ó sirviente en una casa de esta capital.

Campo Santo de los Mártires, junto Caballerizas, 18 darán razon.

Vinos y vinagres.

En la calle de la Madera baja número 56, se ha establecido un gran depósito de vinos y vinagres procedentes de los lagares de los Moriles, término de Aguilar, espendiéndose al por y mayor, por los ces-cheros D. Agustin a. D. Ramon Navarro, vecinos de Montilla, los vinos desde 25 á 100 reales arroba, y el vinagre á 14 reales arroba.

Tambien hay vino tinto arrapado superior. Para pedidos en gran cantidad pueden dirigirse á D. Pedro Richeo en referida casa.

LA REPUBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO,
DAMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO,
JOSE M. HIDALGO ARJONA.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

ANUNCIOS. Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 25 céntimos.—Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del *Diario de Córdoba*, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO.

M. Guyot, despues de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoportables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharada de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantaneamente á medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de transporte y evita la manipulacion desagradable del alquitran.

El «Alquitran de Guyot» reemplaza con ventaja á las tisanas mas ó menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro, etc.

El «Alquitran de Guyot» se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes.

En bebida.—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

Bronquitis.—Catarro de la vijiga.—Resfriado.—Coqueluche ó tos convulsiva.—Tos tenaz.—Irritacion de Pecho.—Enfermedades de la Garganta.

En Lociones.—Licor puro ó diluido en muy poca agua.

Afecciones de la piel.—Picazones.—Enfermedades de la piel cabelluda.

En inyecciones.—Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada.)

Flujos crónicos ó recientes.—Catarro de la vejiga.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

CARBON DE BELLOC

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS.

La Academia de Medicina de Paris, en su sesion de 27 de diciembre de 1849, aprobó y recomendó el empleo del «Carbon de Belloc» para la cura de las gastralgias y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, segun las palabras testuales del informe, «causan muchas veces la desesperacion de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el «Carbon de Belloc» es el mejor remedio contra la constipacion ó estreñimiento; y á causa de sus propiedades eminentemente absorbentes, es de gran eficacia en los casos de diarrea, disenteria y colerina. Tambien es en tiempos de epidemia, un buen preservativo del cólera.

El «Carbon de Belloc» se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

Castralgias.—Dispersias.—Pirosis.—Agruras.—Digestiones difíciles.—Estreñimientos.—Dolores de vientre cólicos.—Diarrea.—Disenteria.—Colerina.

Manera de emplearle.—El «Carbon de Belloc» se toma antes ó despues de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instruccion detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Depósito, en Paris, en casa de L. Frere, 19 rue Jacob.—Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

A LOS SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTO.

En la imprenta de el DIARIO DE CORDOBA, San Fernando 34 y Letrados 18, se expende toda clase de impresiones para los Municipios, como presupuestos, liquidaciones, libramientos, cartas de pago, cargaremes, relaciones de cargo y data, y estados de amillaramiento, repartimiento y matrícula de subsidio etc. etc., á precios arreglados y con arreglo á los modelos de la Administracion.

DIGESTION NATURAL

La sustancia que opera en el estómago la digestion de los alimentos es la PEPINA: extraer este principio del estómago del carnero, hacerle inalterable, conservarle su fuerza digestiva y reemplazar en el estómago del hombre la pepsina de que puede carecer, tal es el problema que ha resuelto la Pepsina de Grimault y C^{ia}, farmacéuticos de Paris. Puede administrarse á eleccion del doliente, en polvo ó bajo la forma de elixir, y se emplea siempre con éxito seguro contra las malas digestiones, la pituita, las jaqueras, los dolores de estómago, las nauseas, los erupios de gas, los vómitos de las señoras embarazadas, la inflamacion de estómago, y de los intestinos, la somnolencia y los bostezos despues de las comidas, y las diarreas de los niños. Cada frasco debe llevar la firma de Grimault y C^{ia}, porque hay algunas imitaciones.

RECONSTITUCION DE LA SANGRE

A los niños pálidos que tienen poco ó ningun apetito, que son de naturaleza débil, y cuyo desarrollo y dentición se operan difícilmente, conviene mucho hacerles tomar en las principales comidas el FOSFATO DE HIERRO de Lerat, doctor en ciencias. Con esta medicina inofensiva, el apetito renace desde los primeros dias de tratamiento, la coloracion del rostro reaparece y las carnes vuelven á adquirir su vigor y firmeza naturales. El fosfato de hierro es tambien eficazísimo para curar los colores pálidos, y los dolores de estómago que padecen las señoras y las jóvenes. Es el medicamento por excelencia para vigorizar el cuerpo y darle la fuerza de resistir á los grandes calores y á la fatiga.

MATICO DEL PERÚ

Frecuentemente se emplean, para la cura de las purgaciones, inyecciones de sales metálicas, astringentes y peligrosas, que ocasionan en poco tiempo inflamaciones y estreñimientos; desde hace años, los médicos de Paris y casi todos los del mundo enteró dan la preferencia á la inyeccion vegetal de Matico, de Grimault y C^{ia}, que es sumamente activa y al mismo tiempo inofensiva.

Con esta inyeccion, preparada con las hojas del Matico, árbol del Perú que desde hace siglos goza entre los Indios de gran reputacion por sus virtudes contra las purgaciones, el enfermo puede estar seguro de ver desaparecer en pocos dias esa incómoda afeccion. Es el único medicamento de este género que se permite introducir en Rusia.—Exijase la firma Grimault y C^{ia}, alrededor de cada frasco.

UN BUEN CONSEJO MEDICAL

A las personas delicadas del pecho y en general á los que padecen de resfriado, tos y catarros tenaces, los médicos prescriben la residencia en el mediodia de la Francia, cerca de las riberas embalsamadas por las emanaciones del pino marítimo. Fundándose en la eficacia de las emanaciones balsámicas del pino, M. Lagasse, farmacéutico de Burdeos, concibió la feliz idea de concentrar en un jarabe y en una pasta de savia de pino todos los principios balsámicos y resinosos de este árbol. Los médicos afirman hoy que estos dos productos son los mejores pectorales que pueden prescribirse para las citadas dolencias.